

Paris, le 6 juin 2024

Mardi des Agros, 4 juin 2024

« Le sol, enjeu pour la souveraineté et la sécurité alimentaires de l'Europe »

Compte rendu

Claire Chenu, Anne-Sophie Leroy et Charles Vaury, les trois experts invités le 4 juin au Mardi des Agros pour débattre du sol, « *enjeu pour la souveraineté et la sécurité alimentaires de l'Europe* », ont souligné la prise de conscience en cours. Les sols sont désormais reconnus comme indispensables non seulement pour une agriculture durable mais plus généralement pour une planète accueillante. Leur enjeu est donc existentiel pour l'humanité.

Les technologies de régénération et de préservation sont devenues le sujet d'une recherche active. Sans attendre cependant, on peut agir efficacement avec les techniques existantes, comme a tenu à le rappeler Claire Chenu. Les diagnostics et les indicateurs de santé des sols seront appelés, avec le conseil agricole, à encourager les bonnes pratiques, sachant que ni les marges d'erreur, ni l'échelle de temps ni la particularité des situations locales ne peuvent être ignorées.

L'initiative 4 pour mille a pour sa part contribué à mobiliser les entreprises non agricoles pour le stockage du carbone, son financement pouvant reposer sur le mécanisme d'échange de droits d'émission (en attendant les crédits biodiversité).

En fin de séance, Paul Sugy a introduit « Humus », roman à succès de Gaspard Koenig salué pour sa mise au grand jour des enjeux d'un sujet jusque-là spécialisé sinon rébarbatif. Dans les échanges, G. Koenig estimait

que la réhabilitation des sols n'était pas forcément incompatible avec les mécanismes de notre système capitaliste.

Présentées en conclusion, les fresques graphiques de Claire Masson ont récapitulé le débat.